

## **SEÑALES #7**

# **BOLETÍN DE COYUNTURA Y OPINIÓN**

14032019

# Conozca lo que ocurre en las regiones, el país y el mundo.



En esta edición: Gobierno defiende uso de glifosato

## **Actualidad y opinión**

Este boletín es el resultado del trabajo realizado en el curso de Taller de Coyuntura Económica de Colombia, bajo la dirección y coordinación de los profesores Jorge Iván González y Federico Corredor, del programa de pregrado en Economía de la Universidad Externado de Colombia.

---

## Coyuntura Nacional

Álvarez Sebastián  
Bustos Juliana (editora)  
Cuellar Santiago

Galeano Elián  
Juan Maldonado  
Rodríguez Harol  
Hernández Julián

González Camila  
Vargas Estefanía

### **FMI optimista con el crecimiento económico de Colombia para el 2019**

El FMI es optimista con el crecimiento del PIB para el 2019 y por ello ha ajustado sus expectativas, pasando de una expansión del 3.3% a una del 3.5%. Esta dinámica se explica por el fortalecimiento del consumo privado, y de la inversión empresarial. Es importante, además, el apoyo de las políticas de gobierno. El FMI también indica que existen ciertas preocupaciones, como el recurrente déficit en cuenta corriente y los costos fiscales inducidos por la migración. El FMI recomienda que se tomen medidas estructurales que permitan un mejor manejo del ingreso y del gasto. Todo indica que habrá una nueva reforma tributaria.

Redacción: Harol Rodríguez

<https://bit.ly/2WlJADr>

### **Gobierno a favor de glifosato en audiencia de la Corte Constitucional**

En la audiencia para definir el futuro del glifosato, el presidente Iván Duque dejó clara su posición a favor del uso de este herbicida, haciendo énfasis en las preocupaciones por el aumento de los cultivos ilícitos en el país y asegurando que suspender el glifosato daña más derechos de los que protege, sin embargo, estuvo muy solo en esta postura. El Gobierno debería reconsiderar su posición teniendo en cuenta factores como la salud, el medio ambiente y la seguridad del Estado con la paz ya que la fumigación aérea es un punto muy sensible del acuerdo.

Redacción: Juliana Bustos.

<https://bit.ly/2I4Sy46>

<https://bit.ly/2ZgfAdT>

<https://bit.ly/2XtOEXD>

---

### **El recaudo tributario en febrero tuvo un crecimiento anual de 14,5%**

La DIAN informó que en febrero de 2019 se alcanzó un recaudo bruto de \$9,1 billones, lo que representa un crecimiento del 14,5% frente al mismo mes en 2018. En febrero la mayoría de los ingresos por recolección de tributos se presentó en Retefuente a título de renta, Imporrenta e impuestos aduaneros. Esto es bastante favorable para el país ya que representa mayores ingresos para los proyectos de gasto por parte del gobierno.

Redacción: Sebastián Álvarez

<https://bit.ly/2KyQSBg>

<https://bit.ly/2lxrrxx>

### **Nuevas oportunidades económicas para desmovilizados de las FARC**

Un proyecto financiado por el Fondo Europeo para la Paz, España, País Vasco y Colombia, busca promover la integración social y económica de los excombatientes de las FARC en Antioquia, por medio del desarrollo la piscicultura sostenible, entre otras actividades. Los aportes al proyecto suman más de 10,5 millones de dólares con un plazo de ejecución de 30 meses. Este tipo de proyectos son relevantes ya que alientan a los excombatientes a permanecer en el camino de la reincorporación.

Redacción: Andrés Avellaneda.

<https://bit.ly/2WsrqzD>

### **Minhacienda desincentiva el ahorro**

La aprobada ley de financiamiento contempla gravar los ahorros voluntarios para vivienda y pensión, dejándolos sin exención del impuesto de renta. La medida afectaría a 190.000 ahorradores. El gobierno no puede desincentivar el ahorro ante su incapacidad de desarrollar reformas tributarias, de carácter progresivo que, atiendan a las verdaderas necesidades fiscales del país.

Redacción: Juan Maldonado.

<https://bit.ly/2K7fHVJ>

---

## Coyuntura Regional

Arboleda Brandon  
Arévalo Jhon Milton  
Barrios Dayana Sofía  
Fonseca María Alejandra

Gallego Andrés Felipe  
Gallego Angie  
Imbett Margarita Rosa

López Julián  
Óscar Morales  
Santiago Sierra

### **Mocoa, sin agua y sin Gobierno**

Desde el pasado 28 de febrero, la capital de Putumayo se ha visto afectada por las fuertes lluvias, dejando a más del 70% de la población sin acceso al agua potable. Mocoa se caracteriza por sufrir frecuentes deslizamientos. Las soluciones propuestas suelen ser de corto plazo. Hay una clara percepción de que esta ciudad ha sido abandonada por el gobierno nacional, ya que no propone soluciones reales y eficientes. La prioridad de Mocoa es terminar de reconstruir el acueducto. Es necesario, además, encontrar soluciones eficientes que permitan responder a los problemas de las fuertes lluvias habituales que tiene el territorio.

Redacción: Nicol Villa y Oscar Morales

<https://bit.ly/2Zkv28Z>

### **Los cuellos de botella en el crecimiento de Colombia**

La economía colombiana está creciendo a ritmos mejores de los estimados por el Gobierno y por el Banco de la República, con un crecimiento esperado de 3,6% para 2019. Este rito es mediocre. En este contexto el Fondo Monetario Internacional llama la atención para que se definan estrategias que permitan enfrentar tres cuellos de botella: la migración de venezolanos, las fluctuaciones erráticas de los mercados internacionales, y la debilidad de la reforma tributaria.

Redacción: Andrés Gallego y Sofía Barrios

<https://bit.ly/2MC8ILT>

---

### **La violenta cultura en Medellín perjudica a un inocente**

El pasado viernes 8 de marzo en la ciudad de Medellín, se le propinó una brutal golpiza a Dairon Córdoba, por un falso testimonio. Según testigos, fue indebidamente juzgado porque es negro. Es impresionante como la cultura cívica de los ciudadanos en Medellín tomó por delincuente a un inocente. Estos hechos muestran que nos hace desarrollar una conciencia más colectiva. Una sociedad que toma la justicia por sus propios medios es una sociedad inculta.

Redacción: Julián López y Camilo Arboleda

<https://bit.ly/2Wo73ni>

### **El imperio del más fuerte: Bucaramanga se queda sin director de tránsito**

Desde hace algún tiempo, la alcaldía de Bucaramanga adelantaba estudios para la modernización de la red semafórica de la ciudad. La alcaldía presentó la investigación a la Sociedad Colombiana de Ingenieros, pero según el Director de Tránsito no cumplía con los requisitos de experiencia y viabilidad. Después de estudiar el caso, el Director no aceptó firmar el contrato. Y, entonces, el Alcalde resolvió echarlo. Queda claro, entonces, que en Colombia sigue reinando la imposición, que no hay respeto por los organismos de control y sus instituciones y, por el contrario, habrá que llegar a la conclusión que todo aquel que difiera de las ideas del Gobierno, bien sea nacional, regional o local, será reemplazado.

Redacción: Alejandra Fonseca y Jhon Arevalo

<https://bit.ly/2XyCnRD>

### **Las comunidades exigen cumplimiento al Gobierno**

Los manifestantes de las comunidades indígenas, sectores sociales y sindicales, afros y campesinos en el Cauca, Huila, Caldas y Valle se movilizaron el 12 de marzo para pedir la presencia del presidente Duque en la mesa de diálogos, donde se discute el incumplimiento del gobierno de los acuerdos con las comunidades, que ha agudizado la crisis económica y social. Si el presidente no se llegase a presentar en la mesa de diálogos, los manifestantes bloquearán la vía que comunica a Popayán y Cali, y ello se reflejará en un aumento en los precios de los alimentos, y en pérdidas económicas para el sector del transporte. Con estas acciones, claramente se busca ejercer presión sobre el gobierno de turno, obligándolo a que cumpla con lo acordado.

Redacción: Santiago Sierra y Lizeth Gallego.

<https://bit.ly/2EUCfUI>

---

## Coyuntura Internacional

Juan Manuel Ferreira

Jhon Alexander Lobo Milton

Juan Diego Matallana

Stiven Eduardo Montes

Andrés Naranjo

Luisa Ovalle

Jorge David Rey

José Isidro Salamanca

Lina Salinas

Daniel Felipe Suárez

### La guerra comercial le pasa factura a Donald Trump

El déficit de la balanza comercial de Estados Unidos en 2018 fue de 621 billones de dólares, el mayor en 10 años. Para Trump las medidas proteccionistas eran la solución a dicho déficit. Sin embargo, el hombre que se auto cataloga como un “exitoso negociador”, resultó convirtiendo los diálogos sobre un acuerdo comercial con China en una guerra comercial. El aumento de los aranceles a las importaciones chinas terminó incrementando el déficit de la balanza comercial vía precios.

Autor: Stiven Eduardo Montes Alba.

<https://on.ft.com/2CbREPC>

### El pequeño que crece entre gigantes

La inestabilidad económica de la Unión Europea ha generado graves problemas de incertidumbre. Mientras que las grandes economías de esta zona han presentado un crecimiento menor al esperado, la economía española ha mantenido niveles de crecimiento estables debido al fortalecimiento de la demanda interna, que implica una disminución en la dependencia al sector externo. Sin embargo, este fortalecimiento es causado por un aumento de los créditos de consumo, y no por un aumento de la productividad. Este tipo de crecimiento deja muchas dudas.

Autor: Daniel Felipe Suárez Mayorga.

<https://bit.ly/2K4LLt4>

---

### **Soluciones vanas a problemas graves en Argentina**

El pasado jueves el peso argentino presentó, frente al día anterior, una devaluación del 4%, la más alta después de la crisis del 2001. Como medida de intervención, el Banco Central estableció la tasa de interés de referencia en 57% aproximadamente. Esta medida no es eficiente ya que pretende arreglar la devaluación sin resolver los problemas estructurales de la economía que generan incertidumbre. El país busca la forma de luchar contra la inflación y mejorar el crecimiento.

Autor: Juan Diego Matallana Albornoz.

### **López Obrador en contra del medio ambiente**

El actual gobierno mexicano ha anunciado la construcción de 4 megaproyectos en espacios naturales. Entre ellos se encuentra el Tren Maya, un proyecto ambicioso que conecta cinco estados del sur con el resto del país. Debido a la falta de una evaluación de impacto sobre la sostenibilidad ambiental, se puede poner en riesgo la fauna y la flora que se encuentren cerca de este proyecto. López Obrador debe tomar medidas que permitan mitigar este efecto.

Autor: Jorge David Rey Colorado.

### **Nada que se define el Brexit**

Este 12 de marzo se llevó a cabo una segunda votación para aprobar o no el Brexit. La propuesta de la primera ministra Theresa May, sobre la salida del Reino Unido de la Unión Europea, fue rechazada por el parlamento. Por tanto, aún no se llega a un acuerdo. A pesar de que esta situación podría tener un efecto negativo en la situación del Reino Unido a corto plazo, es posible que en el mediano plazo el panorama se aclare. Por ahora, todo es incertidumbre.

Autor: Jhon Alexander Lobo Aguillón.